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Какие орфограммы охвачены в 
задании 9?

•ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК. 

•БУКВЫ И, Ы ПОСЛЕ ПРИСТАВОК.
 
•РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь ЗНАКИ.



Формулировка задания: 

Определите ряд, в котором в обоих словах 
пропущена одна и та же буква. Выпишите эти 
слова, вставив пропущенную букву. 
с..есть, п..еса 
ро..черк, не..дешний 
пр..ютить, пр..поднёс 
вз..мал, за..грал 
о..гладил, по..ставка

Правильный ответ: взимал, заиграл



Что вы знаете о правописании 
приставок?

Неизменяемые приставки Изменяемые приставки
1. Приставки этой группы пишутся 

всегда одинаково:
НАД-, ПОД-, ОБ-, ОТ-, ПРЕД-, 

БЛИЗ-, В-, ЗА-, НА-, НАИ-, ПО-, 
ДО-, НЕДО-, С-

В русском языке нет приставки  3-, а 
есть только приставка С-, 
которая пишется как перед 
глухими, так и перед звонкими 
согласными корня:

     СБИТЬ, СЖАТЬ, СГИБАТЬ
Примечания:
1. Иногда в словах приставка С- 
может стоять после приставки НЕ- и 
быть незаметной:
НЕСГОВОРЧИВЫЙ, 
НЕСГИБАЕМЫЙ, 
НЕСДЕРЖАННЫЙ.
2. Следует запомнить слова, в 
которых буква З является не 
приставкой, а частью корня: ЗДЕСЬ, 
ЗДЕШНИЙ, ЗДОРОВЬЕ, 
ВЫЗДОРОВЕТЬ, ЗДАНИЕ, не видно 
НИ ЗГИ, ЗДРАВСТВУЙТЕ.

1. Правописание приставок, 
оканчивающихся на 3 и С:
РАЗ- / РАС-,
БЕЗ- / БЕС-,
ИЗ- / ИС-,
ВОЗ- / ВОС-,
ВЗ- / ВС-,
НИЗ- / НИС-,
ЧЕРЕЗ- / ЧЕРЕС-,
ЧРЕЗ- / ЧРЕС-, зависит от глухости - 
звонкости последующего звука.
Приставка оканчивается на -3:
1) если первая согласная буква 
корня звонкая: БЕЗВКУСНЫЙ, 
НИЗВЕРГНУТЬ;
2) если корень начинается с гласной 
буквы: РАЗУЗНАТЬ.
Приставка оканчивается на -С:
если первая согласная буква корня 
глухая: БЕСЦВЕТНЫЙ, 
БЕСШУМНЫЙ.



С буквой С пишутся слова: 
ЧЕРЕСЧУР
ИСЧЕЗНУТ
ИСЧЕЗНОВЕНИЕ
Правописание иноязычных приставок ДЕЗ-, ДИЗ-, ДИС- 
подчиняется особому правилу:
1) приставки ДЕЗ-, ДИЗ- пишутся передгласными и перед Ъ:
ДЕЗИНФЕКЦИЯ, ДЕЗОРГАНИЗАЦИЯ, ДИЗАССОЦИАЦИЯ, 
ДИЗЪЮНКЦИЯ;
2) приставка ДИС- пишется перед согласными:
ДИСГАРМОНИЯ, ДИСФУНКЦИЯ, ДИСБАЛАНС.
В приставках РАЗ-/ РАС- и РОЗ- / РОС- под ударением пишется 
буква О, а без ударения - буква А.
РОЗЫГРЫШ – РАЗЫГРАТЬ
РОЗЫСК – РАЗЫСКИВАТЬ
РОСПИСЬ - РАСПИСЫВАТЬСЯ
Исключение:
РОЗЫСКНОЙ (от РОЗЫСК)



Примечание:
1) Когда за приставками, оканчивающимися на согласную (С-, 
ПОД-, ОБ-, ОТ-, НАД-, РАЗ- и др.), следует два согласных звука, в 
конце приставке может появиться дополнительная гласная (это 
всегда буква О):
СОБЛЮСТИ, ПОДОРВАТЬ, ОБОГНУТЬ, ОТОРВАТЬ, 
НАДОРВАТЬ, РАЗОГНАТЬ. 
•Приставка ПРА- пишется в тех случаях, когда вносит в слова 
значение «первоначальный, исконный, древний» (ПРАРОДИНА, 
ПРАЯЗЫК, ПРАСЛАВЯНЕ, ПРАПАМЯТЬ); 
«степень родства» (ПРАБАБУШКА, ПРАДЕДУШКА, 
ПРАПРАВНУЧКА.); 
«имеющий отношение к предкам» (ПРАОТЦЫ, ПРАМАТЕРЬ, 
ПРАРОДИТЕЛИ).
Примечание: в остальных случаях пишется приставка ПРО-:
ПРООБРАЗ, ПРОРЕКТОР, ПРОВИДЕЦ и др.



Правописание  приставок ПРЕ- и ПРИ-Приставка ПРИ обозначает   Приставка ПРЕ обозначает  
1) Присоединение, прибавление:  
ПРИСТЕГНУТЬ, ПРИКЛЕИТЬ,  
ПРИРИСОВАТЬ.  
2) Приближение:  
ПРИПЛЫТЬ, ПРИБЕЖАТЬ.  
3) Неполноту действия (= СЛЕГКА):  
ПРИОТКРЫТЬ, ПРИЗАДУМАТЬСЯ.  
4) Пространственную близость (= 
ОКОЛО):  
ПРИМОРСКИЙ, ПРИДОРОЖНЫЙ.  
5) Сопутствующее действие  
ПРИПЕВАТЬ, ПРИТАНЦОВЫВАТЬ,  
ПРИГОВАРИВАТЬ.  
6) Полноту, исчерпанность действия 
(доведение его до конца)  
ПРИРУЧИТЬ, ПРИУЧИТЬ,  
ПРИСТРЕЛИТЬ.  

1) Высшую степень качества, 
действия (приставку ПРЕ- можно 
заменить словами «ОЧЕНЬ», 
«ВЕСЬМА»):  
ПРЕМУДРЫЙ, ПРЕИНТЕРЕСНЫЙ,  
ПРЕУСПЕТЬ.  
2) То же, что и приставка ПЕРЕ-:  
ПРЕГРАДА (= ПЕРЕГОРОДИТЬ),  
ПРЕРВАТЬ (= сделать ПЕРЕРЫВ),  
ПРЕСТУПИТЬ закон  
(= ПЕРЕСТУПИТЬ).  



Список слов с начальным ПРИ- для запоминания:  
ПРИВЕРЕДЛИВЫЙ (= слегка вредный), ПРИВЕРЕДА, ПРИЧУДЛИВЫЙ (= 
близкий к чуду), НЕПРИСТУПНЫМ (= на приступ не возьмёшь),  
ПРИМИТИВНЫЙ (три буквы И подряд пишутся в этом слове),  
НЕПРИХОТЛИВЫЙ (= без прихотей),  
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ, ПРИЛЕЖНЫЙ, ПРИГОДНЫЙ, ПРИГОЖИЙ,  
ПРИЯТНЫЙ, ПРИВИЛЕГИЯ (^неотъемлемое право), ПРИОРИТЕТ (= 
преимущество)  
ПРИКЛЮЧЕНИЕ, ПРИВИДЕНИЕ, ПРИЧИНА, ПРИВЕРЖЕНЕЦ (тот, кто к 
чему-то присоединяется),  
ПРИСЯГА, ПРИСЯГАТЬ; ПРИКАЗ, ПРИКАЗАТЬ  
ПРИСУТСТВОВАТЬ, ПРИУРОЧИТЬ, ПРИДИРАТЬСЯ, ПРИТЯЗАТЬ - 
УРОВЕНЬ ПРИТЯЗАНИЙ, БЕСПРИСТРАСТНЫЙ - ПРИСТРАСТИЕ  
ПРИМАДОННА (= актриса, исполняющая первые роли)  
ПРИВАТНЫЙ (= частный),   ПРИВАТИЗАЦИЯ  
ПРИБОР, НЕПРИЯЗНЬ, ПРИБАУТКА, ПРИСКОРБНЫЙ, с 
ПРИСКОРБИЕМ  
без ПРИКРАС, ПРИУМНОЖИТЬ



Есть слова, в которых сходство приставок ПРЕ- и ПЕРЕ- можно объяснить 
другими словами, близкими по смыслу:  
ПРЕКРАТИТЬ = ПЕРЕСТАТЬ  
ПРЕОБРАЗОВАТЬ = ПЕРЕДЕЛАТЬ  
ПРЕВРАТИТЬ = ПЕРЕМЕНИТЬ облик  
ПРЕОДОЛЕТЬ = ПЕРЕСИЛИТЬ себя и  
ВЫПОЛНИТЬ  
ПРЕВОЗМОЧЬ = ПЕРЕСИЛИТЬ себя и выполнить  
ПРЕПОДАВАТЬ = ПЕРЕДАВАТЬ знания  
ПРЕПОДНЕСТИ ЦВЕТЫ = ПЕРЕДАТЬ  
ПРЕРЕКАТЬСЯ = ПЕРЕБИВАТЬ  
ПРЕСЕЧЬ = заставить ПЕРЕСТАТЬ  
ПРЕДАНИЕ = то, что ПЕРЕДАЁТСЯ из уст в уста  
БЕСПРЕКОСЛОВНО = НЕ ПЕРЕЧИТЬ  
БЕСПРЕСТАННО = НЕ ПЕРЕСТАВАЯ  
НЕПРЕМЕННО = нельзя ПЕРЕМЕНИТЬ  



Приставки ПРЕ и ПРИ - «фонетические близнецы»
ПРЕ-   ПРИ-  
ПРЕТВОРИТЬ МЕЧТЫ В ЖИЗНЬ
(= воплотить)  
ПРЕТВОРИТЬСЯ В ЖИЗНЬ (= 
воплотиться) 
ПРЕБЫВАТЬ В МОСКВЕ (= 
находиться)
ПРЕБЫВАНИЕ В ГОРОДЕ  
ПРЕСТУПИТЬ ЗАКОН (= нарушить)  
ПРЕКЛОНЯТЬСЯ ПЕРЕД 
ТАЛАНТОМ (= восхищаться, 
относиться с большим уважением)  
ПРЕДАТЬ ДРУГА (= передать его 
тайну другим)  
СТАРИННОЕ ПРЕДАНИЕ (= 
легенда)  

ПРИТВОРИТЬ ДВЕРЬ (= закрыть)  
ПРИТВОРИТЬСЯ СПЯЩИМ (= 
принять иной вид и ввести в 
заблуждение)  
ПРИБЫВАТЬ В МОСКВУ (= 
приезжать)  
ПРИБЫВАНИЕ В ГОРОД (= приезд)  
ПРИСТУПИТЬ К НАПИСАНИЮ 
СОЧИНЕНИЯ (= начать)  
ПРИКЛОНЯТЬСЯ К ЗЕМЛЕ (= 
нагибаться)  
ПРИДАТЬ ЗНАЧЕНИЕ, СМЫСЛ 
СЛОВАМ (= добавить)  
ПРИДАНИЕ БОЛЬШЕЙ 
ЗНАЧИМОСТИ (= добавление)  



Список слов с начальным ПРЕ- для запоминания:  
ПРЕНЕБРЕГАТЬ (три буквы Е подряд пишутся в этом слове), 
ПРЕНЕБРЕЖЕНИЕ,ПРЕНЕБРЕЖИТЕЛЬНЫЙ
ПРЕЛЕСТНЫЙ (= вызывающий очень  лестные слова), ПРЕПОДОБНЫЙ (= 
очень праведный)  
ПРЕСЛЕДОВАТЬ, ПРЕСМЫКАТЬСЯ, ПРЕПЯТСТВИЕ, ПРЕЗИДЕНТ,  
ПРЕПОНА (= препятствие), ПРЕМЬЕРА, ПРЕТЕНЗИЯ, ПРЕТЕНДЕНТ  
ПРЕПАРАТ, ПРЕГРЕШЕНИЯ, ПРЕИМУЩЕСТВО, ПРЕАМБУЛА (= 
вводная часть)  
ПРЕДЕЛ ТЕРПЕНИЯ, КАМЕНЬ ПРЕТКНОВЕНИЯ (= причина ссоры)  
ПРЕВРАТНОСТИ СУДЬБЫ, ЗНАКИ ПРЕПИНАНИЯ, ПРЕСТИЖНЫЙ
БЕСПРЕДЕЛЬНЫЙ, ПРЕСЛОВУТЫЙ (= очень всем известный)  
ПРЕЗЕНТАЦИЯ, ПРЕРОГАТИВА (= исключительное право)  
ПРЕТЕРПЕВАТЬ, ПРЕВАЛИРОВАТЬ (= преобладать), ПРЕФЕКТУРА  
ПРЕЦЕДЕНТ (= аналогичный случай в прошлом), ПРЕУВЕЛИЧИТЬ



ПРЕ-   ПРИ-  

ПРЕЕМНИК ПРЕЗИДЕНТА (= тот 
кто перенимает власть)  
ПРЕХОДЯЩИЕ УСПЕХ, СЛАВА (= 
временные, которые приходят и 
уходят)  
ПРЕВРАТНЫЙ СМЫСЛ (= тот, 
который перетолковывают)  
ПРЕДЕЛ ТЕРПЕНИЮ (= граница)  
ПРЕЗИРАТЬ ВРАГА (= ненавидеть, 
относиться без уважения)  
НЕПРЕЛОЖНАЯ ИСТИНА 
НЕПРЕМЕННОЕ УСЛОВИЕ  
ПРЕТЕРПЕТЬ ЛИШЕНИЯ (= 
мужественно переносить)  

КУПИТЬ ПРИЁМНИК (= аппарат 
для приёма радиовещания)  
ПРИХОДЯЩАЯ НЯНЯ (= та, 
которая приходит и сидит с ребёнком)  
ПРИВРАТНИК В ЗАМКЕ (= 
швейцар)  
БОКОВОЙ ПРИДЕЛ В ЦЕРКВИ (= 
пристройка)  
ПРИЗРЕТЬ СИРОТУ (= приютить)  

ПРИЛОЖЕНИЕ К БИЛЕТАМ  
ПРИМЕНИТЬ ПРАВИЛО  
ПРИТЕРПЕТЬСЯ К НЕВОЛЕ (= 
привыкнуть)  



3. Правописание букв Ы, И после приставокЫ   И  
1) после русских приставок, 
оканчивающихся на согласную (С-, ИС-, 
РАЗ-, БЕЗ-, ПРЕД-, ПОД- и др.), вместо 
И пишется буква Ы:  
ИГРАТЬ + С = СЫГРАТЬ
ИСКАТЬ + РАЗ - РАЗЫСКАТЬ
ИСТОРИЯ + ПРЕД - ПРЕДЫСТОРИЯ
ИНТЕРЕСНЫЙ + БЕЗ = 
НЕБЕЗЫНТЕРЕСНЫЙ  
Примечание:  
после русских приставок МЕЖ- и СВЕРХ- 
сохраняется буква И:  
ИНТЕРЕСНЫЙ - СВЕРХИНТЕРЕСНЫЙ
ИЗЫСКАННЫЙ - 
СВЕРХИЗЫСКАННЫЙ
ИНСТИТУТСКИЙ - 
МЕЖИНСТИТУТСКИЙ  

1) после оканчивающихся на согласную 
иноязычных приставок ДЕЗ-, 
КОНТР-, ПОСТ-, СУБ-, СУПЕР-, 
ТРАНС-, ПАН- сохраняется И:  
ДЕЗИНФОРМАЦИЯ, СУПЕРИГРА,  
КОНТРИГРА, ПАНИСЛАМИЗМ,  
ПОСТИМПРЕССИОНИЗМ,  
ТРАНСИРАНСКИЙ.  
2) после приставок, оканчивающихся на 
гласную, пишется буква И:  
ИГРАТЬ + ПО = ПОИГРАТЬ  
3) в слове ВЗИМАТЬ пишется И.  
4) в сложносокращённых словах во 
втором корне начальное И сохраняется:  
ПЕДИНСТИТУТ, СПОРТИГРЫ.  
5) в сложных словах после ДВУХ-, 
ТРЁХ-, ЧЕТЫРЁХ- сохраняется буква 
И: ДВУХИГОЛЬНЫЙ.  



Разделительные Ъ и Ь знакиЪ пишется   Ь пишется  
1) после русских приставок, оканчивающихся на 
согласную, перед буквами Е, Ё, Ю, Я:  
ВЗЪЕРОШЕННЫЙ, СЪЁМКА, ОБЪЯВЛЕНИЕ,  
МЕЖЪЯРУСНЫЙ, СВЕРХЪЕСТЕСТВЕННЫЙ  
2) после всех иноязычных приставок, оканчиваю-
щихся на согласную (АД-, ИН-, КОН-, КОНТР-, 
ОБ-, СУБ-, ТРАНС-, ПАН- и др ), перед буквами 
Е, Ё, Ю, Я:  
АДЪЮТАНТ, ИНЪЕКЦИЯ, КОНЪЮНКТУРА, 
КОНЪЮНКТИВИТ, ОБЪЕКТИВНЫЙ, 
СУБЪЕКТ, ТРАНСЪЕВРОПЕЙСКИЙ,  
ПАНЪЕВРОПЕЙСКИЙ.  
3) перед буквами Е, Ё, Ю, Я в сложных словах, 
первую часть которых образуют числительные 
ДВУХ, ТРЕХ, ЧЕТЫРЕХ: ДВУХЪЯРУСНЫЙ, 
ТРЕХЪЯЗЫЧНЫЙ  
4) в середине заимствованного слова  
 ФЕЛЬДЪЕГЕРЬ  
5)в словах НЕОБЪЯТНЫЙ, ИЗЪЯН,  
НЕОТЪЕМЛЕМЫЙ  

1) перед буквами Е, Ё, Ю, Я, И 
внутри слова (не после 
приставок):  
БАРЬЕР, СЕРЬЁЗНЫЙ, 
ВЬЮГА, РЬЯНЫЙ, 
СОЛОВЬИ  
2) в некоторых иноязычных 
словах перед буквой О:  
БАТАЛЬОН, ПАВИЛЬОН, 
ПОЧТАЛЬОН, 
КОМПАНЬОН,  
МЕДАЛЬОН, БУЛЬОН 
3) в словах  
ПОДЬЯЧИЙ, ДЬЯК,  
ПЬЕДЕСТАЛ, БУРЬЯН,  
ИНТЕРЬЕР, АРЬЕРГАРД,  
МЫШЬЯК  



Примечание:
1) Ъ не пишется после приставок, оканчивающихся на 
согласную, перед буквами А, О, У, Э: СЭКОНОМИТЬ, 
ПРЕДОЛИМПИЙСКИЕ тренировки, 
ПРЕДЭКЗАМЕНАЦИОННОЕ сочинение, КОНТРАТАКА, 
ПРЕДУГАДАТЬ.
2)Ъ не пишется в сложносокращённых словах:
ДЕТЯСЛИ, ИНЯЗ, ГЛАВЮРИСТ, ОРГЕДИНИЦА.



Тест
1.Определите ряд, в котором в обоих словах в приставке 
пропущена одна и та же буква. Выпишите эти слова, 
вставив пропущенную букву.
и..коренить, чре..мерный;
сверх..зобилие, с..змала;
пр..небречь, пр..пятствие;
в..южный, с.ёмка;
ра..говорчивый, про..ьба.
2.
бе..оговорочный, бе..жалостный;
пр..зидиум, пр..вилегии;
без..сходный, пост..нфарктный;
под..ём, интер..ер;
не..бходимость, р..списание.

1. пренебречь, препятствие;
2. безоговорочный, безжалостный.



3.
пр..землиться, пр..звание;
не..тмеченный, з..щищенный;
во..хождение, бе..думный;
обез..яна, раз..ярённый;
от..менной, пед..нститут.
4.
пр..успевать, пр..плести;
о..гадать, по..кидывать;
и..ношенный, ни..вергнуть;
без..сходный, пед..нститут;
пр..полоть, пр..бабушка.

3. приземлиться, призвание;
4. изношенный, низвергнуть.



5.
бе..рассудный, вo..становить;
сверх...нтересная, меж..нститутский;
пр...слушиваясь, пр..подавать;
с..трудник, пр..бабушка;
о..морозить, на..кусить.
6.
и..подлобья, ра..мечтался;
грузопод..ёмник, в..юга;
с..змала, спорт..гра;
пр..мудрый, пр..ступление;
в..зомнить, н..перегонки.

5. сверхинтересная, межинститутский;
6. премудрый, преступление.



7. 
пр..амурский, пр..толстый;
п..едестал, с..ехидничать;
и..кажённый, бе..жалостный;
по..веска, пре..посылка;
р..списка, р..спись.
8.
пр..образ, н..илучший;
пр..обретение, пр..светлый;
в..лелеять, обе..доленный;
суб..ективно, выл..ешь;
пр..родина, пр..американский.

7. подвеска, предпосылка;
8. взлелеять, обездоленный.



9.
чре..мерный, и..подтишка;
пр..градить, пр..страстный;
не..правданный, п..становка;
раз..ехаться, сер..ёзный;
с..чувствие, р..сположение.
10.
без..скусный, транс..ранский;     
и..черпать, бе..заветный;      
ант..монопольный, пр..искусный;
из..ян, ад..ютант;            
пр..ободрился, пр..вратить.

9. неоправданный, постановка;
10. изъян, адъютант.



Сколько баллов вы набрали? 
Спасибо за работу!


